



**Bilan de la Journée nationale du dépistage au VIH
Vendredi 28 janvier 2005**

Sommaire

1/ Préalable à la journée nationale du dépistage.....	3
2/ Journée nationale du dépistage au VIH.....	3
21/ Organisation en amont de la Journée nationale du dépistage	3
211/ Mobilisation des CDAG	3
212/ Mobilisation des personnalités	4
213/ Contacts presse.	4
214/ Communication institutionnelle.....	4
215/ Affichages lumineux	4
22/ Bilan des actions et retour presse	5
221/ Bilan des actions	5
222/ Bilan des retombées presse	10
3/ Quelle(s) suite(s) à la Journée nationale du dépistage au VIH ?.....	10

1/ Préalable à la journée nationale du dépistage

Une campagne de cartes sur le thème du dépistage, diffusées par le réseau Cart'Com a démarré le 29 décembre 2004.

- Deux modèles de cartes portant un liseré au dos indiquant « Grande Cause Nationale 2005 ».
- 400 000 cartes ont été diffusées sur 2916 sites.
- Trois cibles : Jeunes, Sorties-Consommation, Culture.
- 37 villes, avec une diffusion ciblée en CHR (49%), écoles et universités (22%) et boutiques et grands magasins (15%), loisirs et cultures (8%).

La totalité des cartes a été prise, ce qui revient à une estimation de près de 2 000 000 de contacts utiles.

2/ Journée nationale du dépistage au VIH

L'action du mois de janvier, pilotée par *Sida Info Service* et *Elus Locaux Contre le Sida*, a porté sur l'organisation d'une Journée nationale du dépistage au VIH

La réflexion ayant présidé à ce choix se fondait sur un double constat :

- Aujourd'hui, la moitié des personnes développant un sida ne savait pas leur séropositivité dans les six mois précédant l'apparition des symptômes,
- Plus la connaissance de la sérologie est proche de la contamination, plus l'accompagnement thérapeutique est efficace.

Ces deux données étaient présentées en lien avec le chiffre alarmant des 6.000 nouveaux cas de contamination au VIH diagnostiqués en 2004.

21/ Organisation en amont de la Journée nationale du dépistage

Les buts de cette journée étaient d'informer, de sensibiliser le grand public à la question du dépistage et d'inciter les personnes ayant pris un risque à aller se faire dépister.

Les organisateurs ont jugé que l'incitation devait passer par la mise en visibilité des lieux et de la procédure concourant au dépistage.

Le meilleur moyen consistait dès lors à inviter des personnalités du monde politique, sportif et culturel à effectuer un test de dépistage en présence des médias.

La date du vendredi 28 janvier 2005 a été arrêtée pour la tenue de cet évènement.

Compte-tenu des délais dans lesquels devait se faire l'opération, l'aspect « Propositions » sur la question du dépistage n'a pu être développé.

211/ Mobilisation des CDAG

Sur la ville de Paris, la mobilisation des CDAG où pourraient avoir lieu une telle médiatisation, a été particulièrement difficile. Les choix ont alterné, jusqu'à l'accord final du CDAG Alfred Fournier.

Ce dernier ne figurait pas dans la liste de départ. Sa désignation a été rendue possible par l'intermédiaire du CRIPS Ile-de-France.

212/ Mobilisation des personnalités

Le dossier de presse a été élaboré sur la base d'un rapport pédagogique de quatre pages reprenant des données collectées et analysées par le service des Etudes de Sida Info Service.

Ce dossier de presse a été inséré dans une pochette spécialement conçue pour cette occasion. Des annexes ont été jointes sous la forme de photocopies.

Anticipant sur les difficultés à solliciter ces personnalités, les organisateurs ont élaboré un manifeste pouvant réunir la signature de ceux dont la présence n'aurait pas pu être assurée, mais dont l'adhésion au thème de cette action devait être promue.

Ce manifeste a obtenu une première série de signatures. Il n'a pas fait l'objet d'une diffusion spécifique, en raison notamment du peu de noms associés.

Solidarité Sida a apporté un soutien dans la recherche de personnalités. L'expertise de cette association a également permis de recadrer le déroulement de la journée en ne retenant qu'un lieu et une plage horaire restreinte pour assurer une couverture presse plus conséquente sur Paris.

213/ Contacts presse.

Les contacts presse ont été sollicités à parti d'un listing obtenu par la mise en commun des fichiers de SIS, ELCS et du CRIPS.

Les communiqués sont partis en deux étapes avant la journée du 28: juste après la conférence de presse pour annoncer l'événement et le jeudi après-midi pour le lendemain (avec les indications tenant au lieu, aux horaires et aux intervenants). Un troisième communiqué est parti le vendredi soir pour reprendre les principales informations de la journée.

Les organisateurs tiennent à souligner que AIDES a favorisé la participation d'une équipe de M6.

214/ Communication institutionnelle

Les DDASS et DRASS ont été averti des actions en cours par la voie d'un courrier posté dans la semaine précédent l'événement.

Des bandeaux ont été déclinés à partir de la pochette contenant le dossier de presse. Ces bandeaux ont été adressés aux services de communication de plusieurs mairies, à travers un envoi d'e-mail. Les bandeaux, visibles sur les sites des institutions, renvoient à une page internet développée pour l'occasion par le webmestre de Sida Info Service.

Les mairies de Nantes, Bordeaux, Saint-Mandé, Saint-Mandé, Carros, Nice et Antibes notamment, ont mis en ligne ces éléments. D'autres mairies ont donné des réponses qui auraient pu être positive, si la démarche avait été initiée plus tôt. Le CHU de Nice et le réseau ville-hôpital de Nice a également mis en ligne le bandeau.

215/ Affichages lumineux

Les mairies ont également été sollicitées pour faire diffuser sur leurs réseaux de panneaux lumineux des messages incitant au dépistage

Ex sur Paris : Sida grande cause nationale 2005 – Paris incite au dépistage – SIS : 0800 840 800

22/ Bilan des actions et retour presse

221/ Bilan des actions

Ville	Site	Dispositif	Participants	Retombées Presse	Commentaires
Paris	CDAG Alfred Fournier	Dépistage de personnalités. Accueil des participants au sein du CDAG dans une partie qui a été mise à notre disposition par la Direction.	Xavier BERTRAND (Secrétaire d'Etat à l'assurance maladie), Nicole GUEDJ (Secrétaire d'Etat aux droits des victimes), Anne HIDALGO, (Première adjointe au maire de Paris, Présidente du CRIPS Ile-de-France), deux membres des Robins des Bois, Pascal GENTIL (sportif de haut niveau), Sheila (artiste), Brigitte LAHAIE (animatrice radio), Jean-Claude LEFORT (Député du Val-de-Marne, Président du groupe d'études sida de l'Assemblée nationale), ainsi que divers élus du Conseil Régional.	Couverture Presse commune aux deux événements sur Paris : reportages de fond sur France 2, France 3 et Canal+. Des images ont été diffusées sur TF1 et M6. En ce qui concerne les radios, Europe1, Europe2, RTL, le Mouv et Afrique N°1 ont couvert cette journée. Fun radio et NRJ l'ont évoqué. Les retombées n'ont pas été bonnes dans la presse écrite généraliste malgré trois dépêches du service "santé" de l'AFP (certes trop tardive puisqu'entre 18h00 et 19h30 le vendredi soir): une demi-page dans le Parisien 91. Les retombées ont été meilleures dans la presse spécialisée (dont sites internet) : Quotidien du médecin, Journal du sida et Gazette des communes (article en préparation). Reprise des dépêches sur les sites internet comme l'Express, France 2, Citegay, Egora (site internet des professionnels de la santé).	
	CDAG Bichat	Table ronde avec les médecins de l'hôpital BICHAT, Anne-Claude Cremieux, cabinet de Douste-Blazy, Claire Legras, conseillère santé du Premier ministre et Jean-Luc Romero, Prise de parole sur le dépistage (teneur du discours: il souhaite une remobilisation de tous en matière de lutte contre le sida en France et appelle au dépistage tous ceux qui ont pris des risques)	M. Jean-Pierre Raffarin, Premier Ministre		Cet évènement n'a pas été piloté par le collectif Grande cause, toutefois nous avons pu transmettre notre matériel de communication afin qu'il figure aux côtés du Premier Ministre (notamment un logo grande cause très visible derrière lui).
	Panneaux lumineux	Message d'incitation au dépistage sur 170 panneaux (présence du message pendant trois jours): "SIDA GRANDE CAUSE NATIONALE 2005 PARIS INCITE AU DEPISTAGE 0 800 840 800"			
Marseille	Hôpital de la Conception	Dépistage de personnalités.	Notamment M. Renaud MUSELIER (Secrétaire d'Etat aux affaires étrangères - Premier adjoint au maire de Marseille	France 3, LCI et La Provence	

Montpellier	CDAG de Montpellier	Matinée d'information et de réflexion sur le dépistage, Certains élus se sont fait dépister. Après-midi: portes ouvertes	Josiane Collerai (Vice-présidente de la Région Languedoc-Roussillon), Septimanie (Présidente de la Commission Jeunesse et Prévention santé), et Robert Crauste (Conseiller régional délégué à la santé, membre du conseil général). En présence également du Directeur de l'action sociale, des élus de la ville notamment Frédéric Tsitsonis, délégué ELCS, de Jean-Pierre GRAND, (Député) et de représentants du monde médical et de la DDASS	Reportage de M6 et France 3 sur le CDAG le vendredi matin. Franck Marcé, délégué régional SIS: invité de l'édition régionale du soir du journal télévisé de France 3. Egalement des articles dans le Midi Libre, la Gazette de Montpellier, L'Hérault du jour. Diffusion sur France Bleue.	
Nice - Antibes - Cannes	CDAG	Ouverture des CDAG de Nice (9h à 16h), d'Antibes (9h à 17h) et de Cannes (9h-12h). Les CDAG de Cannes et de Nice ont accueilli le public et ont fait les tests de dépistage. Le CDAG d'Antibes a été ouvert et a organisé une journée de prévention et d'information mais pas de dépistage. Les CDAG du département ont fait un affichage spécifique pour cette journée.		Interview du délégué SIS sur France Bleue PACA le 13 janvier. Interview du Dr Passeron (responsable des CDAG départementaux) le 20 janvier par cette même radio. Un article dans Nice Matin le 23 janvier. NRJ a particulièrement collaboré à la diffusion de notre message, par une interview du délégué SIS et du délégué ELCS, ainsi que d'autres personnalités (la diffusion se faisant au long de la journée du 28 janvier).	
	Hôpital l'Archet 2 de Nice	Le salon des associations de santé et du lien social est organisé à l'hôpital l'Archet 2 de Nice le vendredi 28 et samedi 29 janvier.			
		Tenue d'un stand d'information SIS 06 et communication sur la journée nationale du dépistage (présentation du dossier "journée nationale" sur le stand, distribution de questionnaires sur le thème du dépistage et une annonce faite à l'occasion du discours d'inauguration par le Mme le Dr ERICOR, représentant le Président du Conseil Général 06)	Dr ERICOR, représentant le Président du Conseil Général, M. Peyrat, Sénateur-maire de Nice, M. Vauzelle, Président du Conseil Général, Mme Chichmanian, Présidente déléguée du CA du CHU de Nice.		

	Autres	Pendant le mois de janvier des étudiants de l'Edhec (école de commerce) ont fait une semaine de sensibilisation, d'information sur le Vih et le sida en partenariat avec Aides et Sida Info Service. Le jeudi 13 janvier, ils ont fait une journée spéciale "incitation au dépistage". Ils avaient mis à disposition des étudiants un tableau blanc sur lequel ils proposaient d'accrocher un ruban rouge pour manifester leur engagement moral d'aller en centre de dépistage.			
Lyon	CDAG de l'hôpital Herriot	Visite du CDAG et conférence de presse	Jean-Louis TOURAINE (Premier adjoint au maire de Lyon, délégué départemental ELCS), Jean-Luc ESTOURNEL, (Adjoint à la santé de Villeurbanne).	Le Progrès (presse écrite) radios diverses notamment radio Contact	
Grenoble	Mairie de Saint Martin d'Hères	Intervention sur la grande cause nationale et le dépistage faite en séance publique du Conseil municipal de Saint Martin d'Hères (2ème ville du département)	Présentation par Daniel Chazal, délégué d'ELCS	France Bleue Isère (interview particulièrement conséquente car monter en plusieurs sujets), Radio ISA, Radio Chrétienne de France, et Radio Kaléidoscope (interview du délégué SIS)	
	Assemblée départementale	Une intervention est en cours de préparation pour la prochaine séance publique de l'Assemblée Départementale, le (Président du CG : André Vallini également député. L'intervention sera faite par Georges Colombier, président de l'ODPS, ancien Vice-Président du CG et également député).	André Vallini (député), Georges Colombier, Député, Président de l'ODPS et ancien Vice-Président du Conseil Général.		
	DDASS	Présentation de la grande cause nationale et de la journée dépistage, le jeudi 27/01 au cours d'une réunion départementale sur le plan triennal de lutte contre le sida.	Lecture du document par le délégué SIS. Présence des responsables de la DDASS 38, des représentants du CG de l'Isère, de la ville de Grenoble, des professionnels de santé et des acteurs associatifs.		
Strasbourg	Dans la gare SNCF de Strasbourg	Installation d'un stand mobile d'information et d'accompagnement à la démarche de dépistage à l'intérieur de la gare SNCF de Strasbourg		Reportage de France 3 Alsace le 24 janvier avec la déléguée SIS et le Dr Chartier (représentant d'un CDAG). Article: dans les Dernières Nouvelles d'Alsace, sur l'action du 28 janvier.	
		Affichage DECAUX à l'intérieur de la gare SNCF de Strasbourg			

	Sur la place de la gare SNCF de Strasbourg	Mise en place d'un bus sur la place de la gare SNCF où seront proposés des informations sur le dépistage ainsi que des entretiens individuels avec des médecins de Centres de Dépistage Anonymes et Gratuit (CDAG)			
		installation du préservatif géant de Sida Info Service sur la place de la gare			
	Ville de Strasbourg	Une diffusion massive dans tout le centre ville de Strasbourg (commerçants et autres structures recevant du public) d'affiches et de plaquettes (5000 ex.) de sensibilisation et d'orientation vers les CDAG réalisées spécifiquement par le Collectif			
	Divers	Une diffusion massive par le biais de l'URMLA (union régionale des médecins libéraux d'Alsace) - Plateforme RESO, autour de l'action du 28/01 et du dépistage en général			
Bordeaux	Locaux de SIS	Point presse dans les locaux de SIS	M. Canovas (Conseiller municipal), M. Meynard (Maire de Barsac et Délégué ELCS), Dr Sejour (Médecin du CDAG de Bordeaux), Mme Adam (Infirmière du CDAG de Bordeaux), M Chausse et Diallo (écoutant SIS).	Pas de retour presse	
	Sur les panneaux lumineux de la ville de Bordeaux	Diffusion du message sur les panneaux de la mairie : "SIDA GRANDE CAUSE NATIONALE 2005 BORDEAUX INCITE AU DEPISTAGE 0 800 840 800"			
Orléans	Hôpital Porte Madeleine d'Orléans	Présentation du CDAG, du dépistage VIH/SIDA, et conférence de presse	Le Dr Arzac, Directeur du CDAG d'Orléans. Le club des hand-baleuse du CFJ-Fleury, Dr Epailard (Médecin DDASS), Mme Tourne (Coordinatrice Réseau Ville-Hopital d'Orléans) et la déléguée SIS	La République du Centre et France 3, NRJ, France Bleue Orléans, Radio Chrétienne de France Saint Aignan.	
		Intervention du Capitaine de l'équipe de Hand Hall et d'une joueuse sur leur engagement par rapport au SIDA et leur impact médiatique possible auprès du public jeune en particulier.			
Saint-mandé (94)	Hôpital d'Instruction des Armées Bégin	Dépistage d'élus municipaux	Notamment Annick Marghieri, adjointe au maire de St-Mandé, déléguée ELCS		

Chalon-sur-Saône	Forum des métiers de l'humanitaire	Création d'un spot spécifique sur le dépistage diffusé pendant les 5 jours du forum des métiers de l'humanitaire			
Auxerre	CDAG d'Auxerre	Visite du CDAG et rencontre avec les équipes	Elisabeth Gérard-Billebault, conseillère municipale, déléguée ELCS et des élus de la ville	Tribune de Elisabeth Gérard-Billebault (ELCS) dans Auxerre Magazine	
Vigneux-sur-Seine (91)	Ville de Vigneux	Affichage du logo cause nationale dans la ville et annonce de la Journée du dépistage le 27, Unité mobile de dépistage près de la gare RER,	Serge POINSOT, maire de Vigneux, Jean-Luc Romero, les élus de la ville, divers mouvements associatifs	Articles : Interview de Philippe Lohéac (ELCS) pour Le Parisien 91, Le Républicain 91 et Le Petit Vigneusien	
Nîmes	CDAG de Nîmes	Dépistage des élus et conférence de presse	Richard TIBERINO, adjoint au maire de Nîmes et délégué ELCS et des élus municipaux	Interview de Richard Tiberino (ELCS) dans La Semaine de Nîmes, radios locales, Midi Libre	
Claye-Souilly (77)	Laboratoire privé	Dépistage des élus et conférence de presse	Yves Albarello, maire de Claye-Souilly et élus municipaux	Article dans La Marne	
Nancy	CDAG de Nancy	Dépistage des élus et conférence de presse	Laurent HENART, secrétaire d'Etat à l'insertion professionnelle des jeunes, André ROSSINOT, maire de Nancy, ainsi que de nombreux élus locaux	Presse écrite : Est-Républicain, Républicain-Lorrain - Reportage sur France 3	
Reims	Hôpital Robert Debré	Visite du CDAG	Mme Hazan (Députée), M. Quenard (Eurodéputé), M. Falala (Député), Hervé Baudoin (SIS) et le Dr Derancourt (Praticien au CDAG)	Inteviu d'Hervé Baudoin (SIS) pour NRJ Reims. Information sur France Bleue Champagne. Articles dans Marne Hebdo, L'Union.	
Nantes	Site internet	Diffusion des bannières sur le site internet de la mairie de Nantes			
Cahors	Site internet	Diffusion des bannières sur le site internet de la mairie de Nantes			
	Panneaux lumineux	Diffusion d'un message de prévention			
Aubervilliers	Site internet	Diffusion des bannières sur le site internet de la mairie de Nantes			
Lille					Aucune action n'a pu être montée sur Lille et sa région
Centre Ouest					Aucune action d'envergure n'a abouti

222/ Bilan des retombées presse

Document en cours de création.

3/ Quelle(s) suite(s) à la Journée nationale du dépistage au VIH ?

La principale suite à donner à cette Journée va être de développer le manifeste notamment auprès du monde du monde sportif, culturel et politique.

Il a été envisagé de clore symboliquement la signature de ce manifeste lors de la conférence de presse de lancement de la campagne d'été de l'INPES qui devrait avoir pour thème le dépistage.